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Специальная 
военная операция

МИРОВОЕ БОЛЬШИНСТВО:
с 22 по 24 октября в Казани состоялся XVI саммит БРИКС, в котором приняли участие делегации 35 стран мира

УКАЗ
ПРЕЗИДЕНТА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

О награждении государственными наградами 
Российской Федерации

За вклад в сохранение и развитие духовно-
нравственных традиций, активную 

просветительскую деятельность наградить
ОРДЕНОМ ДРУЖБЫ

СЕЛЕЗНЕВА Николая Васильевича (епископа Ливенского 
и Малоархангельского Нектария) — епархиального 
архиерея религиозной организации «Ливенская Епархия 
Русской Православной Церкви (Московский Патриархат)», 
Орловская область.
За достигнутые трудовые успехи и многолетнюю 

добросовестную работу наградить
МЕДАЛЬЮ ОРДЕНА «ЗА ЗАСЛУГИ ПЕРЕД ОТЕЧЕСТВОМ» 

II СТЕПЕНИ
ЕРОХИНА Вячеслава Леонидовича — заместителя 

руководителя  Администрации  Губернатора 
и Правительства Орловской области.

Президент Российской Федерации В. Путин
Москва, Кремль
17 октября 2024 года
№ 892

ЗАДАЧА БУДЕТ ВЫПОЛНЕНА!

Главные герои — 
на передовой
Алла Клименко, 
заместитель директора 
Новосильской средней 
общеобразовательной школы:

— Самые главные герои 
нашего времени сегодня — 
на передовой. Именно они 
сейчас решают судьбу России, 
определяют её будущее. 
Гордость наполняет сердце за 
ребят, которые подписывают 
контракт на военную 
службу и становятся в ряды 
защитников Родины.

Всем миром мы должны сейчас работать на победу, 
направить все силы и ресурсы на решение задач 
специальной военной операции. Победа будет за нами!

Со страницы администрации Новосильского района 
в соцсети «ВКонтакте»

ГЕРОИ НАШЕГО ВРЕМЕНИ

О новых подвигах наших военнослужащих в зоне 
СВО рассказывает ТВЦ.

Младший сержант Владислав Куданов и его 
штурмовая группа под непрерывным огнём противника 
сумели установить контроль над улицей населённого 
пункта. А потом на протяжении двух недель защищали 
стратегически важные рубежи. Несмотря на ранение, 
Владислав Куданов сумел продержаться до подхода 
основных сил.

Рядовой Дмитрий Хохлов обнаружил и уничтожил 
вражеский беспилотник. Тем не менее наше 
подразделение сменило позицию, и удар артиллерии 
ВСУ по первоначальному расположению не нанёс 
никакого ущерба. Так Дмитрий Хохлов спас жизни 
своим товарищам.

Гвардии сержант Евгений Конищев и его 
расчёт при отражении атаки точным огнём накрыли 
артиллерийские орудия, технику и живую силу ВСУ. 
Из самоходки «Мста» наши артиллеристы уничтожили 
пять бронемашин и более 20 украинских радикалов.

НА КУРСКОМ НАПРАВЛЕНИИ
По данным российского военного ведомства на 

27 октября, подразделения группировки войск «Север» 
продолжили ведение наступательных действий, 
в ходе которых нанесли поражение украинским 
подразделениям в районах нп Дарьино, Зелёный 
Шлях, Нижний Клин, Николаево-Дарьино, 
Новоивановка и Плёхово. Подразделениями 
группировки отражены восемь контратак противника.

Ударами армейской авиации и огнём артиллерии 
нанесено поражение скоплениям живой силы и техники 
неприятеля в районах 23 населённых пунктов Курской 
области.

Оперативно-тактической авиацией и ракетными 
войсками нанесены удары по районам сосредоточения 
и резервам противника в Сумской области.

Всего за время боевых действий на Курском 
направлении противник потерял более 
27 150 военнослужащих, 177 танков, 97 БМП, 106 БТР, 
1014 боевых бронированных машин, 693 автомобиля, 
229 артиллерийских орудий, 40 пусковых установок 
РСЗО, девять пусковых установок ЗРК и другую 
технику.

ДЕНЬ 977Й
По оперативной сводке Минобороны России, 

подразделениями группировки войск «Север» на 
Харьковском направлении нанесено поражение 
формированиям 57-й мотопехотной бригады ВСУ, 
105-й, 113-й и 116-й бригад теробороны в районах 
нп Меловое, Волчанск и Терновая Харьковской 
области.

Подразделения группировки войск «Запад» 
улучшили тактическое положение, нанесли поражение 
живой силе и технике противника в районах 
нп Петропавловка, Новоосиново, Берестовое, 
Песчаное, Колесниковка, Загрызово Харьковской 
области, Надия, Новоегоровка ЛНР, Терны ДНР 
и Серебрянского лесничества.

Подразделения «Южной» группировки войск 
продолжили продвижение в глубину обороны 
противника, нанесли поражение ряду украинских 
подразделений в районах нп Предтечено, Белая 
Гора, Успеновка, Зализнянское, Кирово, Часов Яр, 
Курахово, Стародубовка, Андреевка, Елизаветовка 
и Константиновка ДНР. Отразили контратаку 
подразделений 33-й механизированной бригады ВСУ.

Подразделения группировки войск «Центр» 
в результате активных наступательных действий 
освободили нп Измайловка ДНР. Кроме того, нанесли 
поражение живой силе и технике войск Украины 
в районах нп Сухая Балка, Розовка, Дзержинск, 
Дружба, Вишневое и Заря ДНР. Отражены 
11 контратак украинских формирований.

Подразделения группировки войск «Восток» 
нанесли поражение формированиям 21-й бригады 
нацгвардии и 48-го штурмового батальона теробороны 
в районах нп Макаровка и Октябрь ДНР. Отражена 
контратака штурмовой группы 58-й мотопехотной 
бригады ВСУ.

Подразделениями группировки войск «Днепр» 
нанесено поражение живой силе и технике противника 
в районах нп Жеребянки, Новоданиловка 
Запорожской области, Антоновка, Токаревка и Львово 
Херсонской области.

Средствами ПВО сбиты три реактивных снаряда 
HIMARS производства США, управляемая авиационная 
бомба «Hammer» производства Франции, переделанная 
для стрельбы по наземным целям, зенитная 
управляемая ракета С-200 и 172 беспилотника 
самолётного типа.

Всего с начала проведения СВО уничтожены: 
647 самолётов, 283 вертолёта, 34 565 БПЛА, 584 ЗРК, 
18 887 танков и других боевых бронированных машин, 
1480 боевых машин РСЗО, 16 837 орудий полевой 
артиллерии и миномётов, 27 654 единицы специальной 
военной автомобильной техники.

Подготовила Ирина ВЛАДИМИРОВА

Владислав Куданов Дмитрий Хохлов Евгений Конищев

КРЕПКИЙ СОЮЗ

В Брестской области в братской
Орловская делегация завершила четырёхдневный рабочий визит в город Брест Республики Беларусь
Представители нашего 
региона во главе 
с губернатором Андреем 
Клычковым находились 
в рабочей поездке 
с 23 по 26 октября.

К
ак  сообщил  Андрей 
Клычков по итогам ра-
бочих встреч в Брестском 
облисполкоме 24 октя-

бря, сделан ещё один важ-
ный шаг на пути сотрудни-
чества Орловщины и Респу-
блики Беларусь. Были опре-
делены приоритеты в работе, 
которую наметили на апрель-
ской встрече с Президентом 
Республики Беларусь Алек-
сандром Лукашенко.

— Прежде всего говори-
ли о сотрудничестве в аграр-
ной отрасли, это и семеновод-
ство, и растениеводство, и жи-
вотноводство. Орловщина — 
признанный лидер в России 
по производству качествен-
ной сельхозпродукции. Вы-
соких результатов позволя-
ют достигать научные раз-
работки, — отметил губерна-
тор Андрей Клычков. — Ещё 
одно направление взаимо-
действия — промышленность. 
Орловская область тесно взаи-
модействует с Белоруссией по 
таким направлениям, как ми-
кроэлектроника, автомобиле-
строение, производство хо-
лодильного и насосного обо-
рудования. Также в центре 
внимания, по словам главы 
региона, образование и нау-
ка. Орловщина — второй реги-
он в ЦФО по числу студентов.

— Мы рады будем видеть 
белорусских ребят в орлов-
ских вузах, направлять на 
обучение в Белоруссию на-
ших студентов, — сказал 
губернатор.

Отдельная, очень важ-
ная тема — это молодёжь 
и патрио тизм. Очень мно-
го схожего между нашими 
регио нами. Орловская ди-
визия — это, по сути, треть 
тех, кто защищал в первые 
дни Великой Отечественной 
войны Брестскую крепость. 
В 2024—2026 годах запла-
нированы совместные па-
триотические мероприятия 
с детьми и молодёжью, — от-
метил Андрей Клычков.

Первым предприятием, 
которое 24 октября посети-
ла орловская делегация, был 
брестский завод «Гефест-Тех-
ника». Под торговой маркой 
Gefest выпускаются газовые 
и электрические плиты, вы-
тяжки и духовые шкафы, по-
судомойки. Гости ознакоми-
лись с работой известного 
предприятия по производ-
ству бытовой техники для 
кухни и выразили готовность 
развивать взаимовыгодное 
сотрудничество.

Затем представители Ор-
ловской области посети-
ли брестское предприятие 
«СТиМ». Компания занима-
ется производством техники 
и материалов для дорожной 
разметки и выпускает прак-
тически весь ассортимент 
разметочных машин и соот-
ветствующие материалы.

Конструкторское бюро 
предприятия разрабатыва-
ет новые модели машин до-
рожной разметки в зависи-
мости от назначения и мате-

риала, а транспортное под-
разделение обеспечивает 
логистику и доставку продук-
ции в любую точку мира. Ма-
шины оснащаются функция-
ми системы GPS (мониторинг 
процесса нанесения дорож-
ной разметки), а некоторые 
модели — системой повторе-
ния дорожной разметки LIS.

25 октября орловская де-
легация побывала на Брест-
ском мясокомбинате — лиде-
ре мясной промышленности 
Беларуси. Это пример пере-
довых технологий и высо-
чайших стандартов качества. 
Завод знаменит своим безу-
пречным сырьём, современ-
ным оборудованием и приме-
нением исключительно нату-
ральных специй и пряностей.

Представители делегации 
ознакомились с производ-
ственными процессами, обсу-
дили возможности партнёр-
ства и обменялись опытом.

Отдельно изучен опыт 
работы предприятия по до-
ставке продукции — комби-
нат имеет собственный ав-
топарк и систему обработки 
заявок на поставку. В Минск 
и другие города страны его 
продукция ежедневно посту-
пает к 7—8 часам утра, а в Рос-
сию — в течение суток.

Орловцы побывали так-
же на предприятии по пе-
реработке рыбы «Санта Бре-
мор», где губернатор Андрей 
Клычков обсудил с белоруса-
ми вопросы экологической 
безопасности продуктов пи-
тания. Компания начинала 
работу в 1998 году с перера-
ботки сельди, а сегодня вы-
пускает более 1000 наиме-
нований продуктов питания 
в 12 катего риях, начиная с 
рыбных консервов, морепро-
дуктов и икры и заканчивая 
полуфабрикатами из теста, 
мороженым и хумусом.

В этот же день орловская 
делегация познакомилась 
с работой и материально-тех-
нической базой Брестского 
областного центра олимпий-
ского резерва по водным ви-
дам спорта. На объекте есть 
секция дайвинга, прыжковый 
бассейн, сауна, бильярд, кино-
зал, кафе. Имеются несколь-
ко бассейнов на 25 и 50 ме-
тров, в том числе «Малютка» 
для детей.

Также орловцы посетили 
Брестский областной центр 
олимпийского резерва по 
гребле.

Губернатор Орловской об-

ласти Андрей Клычков в свою 
очередь рассказал белорус-
ским коллегам о реализа-
ции в регионе федерального 
проекта «Спорт — норма жиз-
ни» национального проекта 
«Демография». В частности, 
о строительстве в настоящее 
время физкультурно-оздоро-
вительного комплекса в горо-
де Орле, на ул. Матвеева, ко-
торое планируется завершить 
к концу 2024 года.

Посетили гости из Ор-
ловской области и «Савуш-
кин продукт». Это крупней-
ший производитель нату-
ральной молочной продук-

ции  Восточно- Европейского 
региона, где орловскую делега-
цию познакомили с современ-
ными технологическими про-
цессами переработки молока.

На Орловщине продукция 
этого производителя так-
же представлена в полном 
объёме.

В субботу, 26 октября, гу-
бернатор Андрей Клычков 

подвёл итоги работы орлов-
ской делегации в Республи-
ке Беларусь, отметив, что это 
были очень насыщенные дни: 
определены направления со-
вместной деятельности, сто-
роны продуктивно обменя-
лись опытом и готовы тру-
диться и развиваться на бла-
го наших регионов.

Ирина ВЕТРОВА

ПРЯМА Я  Р Е Ч Ь

Андрей Клычков, губернатор Орловской области:
— Большая благодарность нашим белорусским коллегам за продуктивное сотрудничество 
во всех сферах. То взаимодействие, которое годами строилось между Орловской 
и Брестской областями, приносит свои плоды, позволяет нам совместно развиваться, 
внедрять современные методы производства, обмениваться самыми передовыми 
технологическими достижениями. Союз между нашими регионами и странами крепок, 
 и в этой общности истории, идеологии и экономики — наша сила.

Спорт — 
норма жизни

Андрей 
Клычков:
— Опыт 
работы 
брестских 
предприятий 
мы, уверен, 
сможем 
использовать 
на Орловщине
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МИРОВОЕ БОЛЬШИНСТВО
С 22 по 24 октября в Казани состоялся XVI саммит БРИКС, в котором приняли участие делегации 35 стран мира

Ежегодная встреча глав 
государств БРИКС прошла 
в рамках российского 
председательства 
в этом объединении под 
девизом «Укрепление 
многосторонности 
для справедливого 
глобального развития 
и безопасности».

У
частниками саммита 
стали большинство глав 
государств — членов 
БРИКС . Среди  них 

президент России Владимир 
Путин, председатель Китай-
ской Народной Республики Си 
Цзиньпин, президент Египта 
Абдул-Фаттах ас-Сиси, премь-
ер министр Индии Нарендра 
Моди, президент ЮАР Сирил 
Рамафоса, премьер-министр 
Эфиопии Абий Ахмед Али 
и президент ОАЭ Мухаммад 
ибн Заид Аль Нахайян.

На встречу прибыли 35 
делегаций из разных стран 
(КНР, Индии, ЮАР, Ирана, 
ОАЭ, Боливии, Египта, Тур-
ции, Белоруссии, Казахстана, 
Республики Конго, Азербайд-
жана, Монголии, Палестины, 
Лаоса, Армении, Эфиопии, 
Малайзии и других), а также 
шести международных орга-
низаций, в том числе ООН во 
главе с генеральным секре-
тарём Антониу Гутерришем. 
К слову, генсек ООН внесён 
в базу сайта «Миротворец», 
на котором киевские нацисты 
ведут список неугодных. 
В вину Антониу Гутерришу 
ставится приезд на саммит 
БРИКС в Казани.

Первый день саммита, 
22 октября, Президент России 
Владимир Путин посвятил 
двусторонним  встречам 
с лидерами стран объедине-
ния в Казанском кремле. Во 
второй день он председатель-
ствовал на заседаниях самми-
та БРИКС (сначала в узком, 
а затем в широком составе), 
завершившихся принятием 
Казанской декларации. Этот 
итоговый документ саммита 
содержит 134 пункта на 43 
страницах. Страны БРИКС 
высказались, в частности, за 
реформу Всемирной торговой 

организации, Организации 
Объединённых  Наций , 
включая Совет Безопасности, 
а также формирование новой 
банковской и расчётной си-
стемы, новой независимой от 
доллара валюты и использо-
вание нацвалют без привязки 

к доллару, создание единой 
транспортно-логистической 
платформы. Лидеры стран 
объединения  осудили 
незаконное использование 
дискриминационных и по-
литически мотивированных 
санкций, нападение Изра-

иля на сотрудников ООН 
в Ливане, а также теракт 
с использованием пейдже-
ров 17 сентября и выразили 
поддержку полноправному 
членству Палестины в ООН. 
Члены БРИКС изложили свои 
позиции по украинскому кри-

зису и приняли к сведению 
предложения о посредни-
честве для завершения кон-
фликта путём переговоров.

В целом Казанская де-
кларация свидетельствует 
о конце однополярного мира 
и гегемонии США.

В заключительный, третий, 
день саммита прошли встречи 
в формате «аутрич»/«БРИКС 
плюс», участие в которых при-
няли лидеры стран, заинте-
ресованных в сотрудничестве 
с объединением, — Азербайд-
жана, Армении, Белоруссии, 

Боливии, Венесуэлы, Вьет-
нама, Казахстана, Киргизии, 
Лаоса, Мавритании, Палести-
ны, Республики Конго, Таджи-
кистана, Турции, Туркмении 
и Узбекистана. В ходе встреч 
рассматривались вопросы 
устойчивого развития, иско-

ренения бедности, мирного 
урегулирования конфлик-
тов, борьбы с терроризмом 
и трансграничной преступ-
ностью, адаптации к измене-
нию климата, стабильности 
цепочек поставок, обмена 
технологиями и знаниями. 
Как подчеркнул Президент 
РФ Владимир Путин, «то есть 
темы, которые напрямую вли-
яют на жизнь граждан наших 
стран, а значит — требуют 
коллективных действий».

Официальную программу 
последнего дня XVI саммита 
БРИКС в Казани завершила 
пресс-конференция Пре-
зидента России Владимира 
Путина. XVII саммит БРИКС 
пройдёт в 2025 году в Брази-
лии, которая будет председа-
тельствовать в объединении 
в следующем году.

«России угрожать бессмысленно — нас это только взбадривает»
24 октября по итогам XVI саммита БРИКС состоялась пресс-конференция 
Президента России Владимира Путина. Сегодня «Орловская правда» публикует 
с некоторыми сокращениями выступление и ответы российского лидера на вопросы 
журналистов мировых СМИ.

О РОЛИ БРИКС И ИТОГАХ 
ЕГО САММИТА В КАЗАНИ

— Только что… успешно 
завершился XVI саммит 
БРИКС. Он стал кульминацией 
российского председательства 
в объединении и одним из 
заметных событий в мировом 
политическом календаре.

…Россия подходит к вы-
полнению  обязанностей 
председателя  в  БРИКС 
ответственно. Проведено 
более  200 мероприятий 
в тринадцати российских 
городах. В частности, состоя-
лись многочисленные встречи 
отраслевых  министров , 
различные конференции 
были проведены, семинары, 
деловой форум. С большим 
успехом прошли и спортив-
ные игры.

В нынешнем году мы 
работали уже в обновлён-
ном, расширенном составе, 
и Россия как председатель 
в объединении делала всё воз-
можное, чтобы новые члены 
организации максимально 
быстро и органично влились 
в нашу семью. И это у нас, на 
мой взгляд, получилось.

Новые участники увидели 
и поняли, что в БРИКС можно 
работать и добиваться резуль-
татов. Они почувствовали, что 
в нашем объединении есть 
самое главное — взаимное 
уважение и обязательный 
учёт интересов друг друга…

Программа саммита была 
весьма насыщенной. Проведе-
ны заседания стран — членов 
БРИКС в узком и широком 
составах, сфокусированные 
на актуальных вопросах 
деятельности объединения 
и перспективах расшире-
ния партнёрства по трём 
магистральным  направ-
лениям: в сфере политики 
и безопасности, в торговле 
и инвестициях, на культурно- 
гуманитарном треке.

На саммите была одобре-
на Казанская декларация 
БРИКС… В документе под-
тверждена приверженность 
всех  наших  государств 
построению более демократи-
ческого, инклюзивного и мно-
гополярного миропорядка, ос-
нованного на международном 
праве и уставе ООН, зафик-
сирована общая решимость 
противодействовать практике 
применения нелегитимных 
санкций, попыткам подорвать 
традиционные нравственные 
ценности.

Государства БРИКС на-
строены на углубление парт-
нёрства в финансовой сфере. 
Будем и далее уплотнять меж-
банковскую коммуникацию, 
заниматься созданием неза-
висимых от внешних рисков 
механизмов взаиморасчётов 
в национальных валютах.

…В ходе саммита мы с 
коллегами подробно обсуж-
дали возможные совместные 
усилия для дополнительного 
стимулирования инвести-
ций в целях дальнейшего 
экономического роста в го-
сударствах БРИКС и странах 
Глобального Юга и Востока. 
Будем делать это в том числе 
с помощью Нового банка 
развития и его президента 
госпожи Дилмы Роуссефф.

О ДАЛЬНЕЙШЕМ 
РАСШИРЕНИИ БРИКС

— В Казани мы подтвер-
дили, что БРИКС — это не 
замкнутый формат, он от-
крыт для всех, кто разделяет 
ценности БРИКС, и его члены 
готовы работать над поиском 
совместных решений без дик-
тата извне… БРИКС не может 
не откликнуться на растущий 
запрос в мире именно на такое 
сотрудничество. Соответствен-
но, уделили особое внимание 
проблематике возможного 
расширения БРИКС через уч-

реждение новой категории — 
государств-партнёров.

…Интерес к работе в этом 
объединении проявляют 
многие страны. 35 стран 
участвовали в мероприятиях 
в Казани, и мы согласовали 
с партнёрами, что на первом 
этапе, имею в виду возможное 
расширение, мы пойдём по 
пути согласования списка 
стран-партнёров. Такой спи-
сок согласован.

Некоторые страны, которые 
участвовали в этих меропри-
ятиях… передали нам свои 
предложения и запрос на 
полноформатное участие в 
работе объединения БРИКС.

…Мы направим приглаше-
ние и предложение будущим 
странам-партнёрам участво-
вать в нашей работе в таком 
качестве и по получении 
положительного ответа объ-
явим уже о том, кто находится 
в этом списке.

О КОНФЛИКТЕ НА УКРАИНЕ
— …Все настроены на 

то, чтобы конфликт закон-
чился как можно быстрее 
и  желательно  мирными 
средствами. Вы знаете, что 
Китайская Народная Респуб-
лика и Бразилия выступили 
с инициативой на Генераль-
но й Ассамблее в Нью-Йорке. 
Многие страны — участницы 

БРИКС поддерживают эти 
инициативы, а мы в свою 
очередь благодарны нашим 
партнёрам за то, что они 
проявляют внимание к этому 
конфликту и ищут пути его 
разрешения.

…Не действия России при-
вели к эскалации на Украине, 
а госпереворот 2014 года, под-
держанный прежде всего Со-
единёнными Штатами. Было 
даже публично объявлено, 
сколько денег прежняя адми-
нистрация США истратила на 
подготовку и организацию 
этого госпереворота. Разве это 
не путь к эскалации?

А затем нас в течение 
восьми лет обманывали, когда 
говорили о том, что все хотят 
разрешить конфликт на Укра-
ине мирными средствами, 
путём Минских соглашений. 
Позднее… ряд лидеров госу-
дарств Европы прямо сказали, 
что нас обманывали, потому 
что использовали это время 
для того, чтобы вооружить 
украинскую армию. Разве это 
не так? Это так.

Дальнейшие шаги к эска-
лации заключались в том, 
что западные страны начали 
активно вооружать киевский 
режим. До чего дело дошло? До 
прямого участия военнослужа-
щих армий стран НАТО в этом 
конфликте, потому что мы 

знаем, что и как делается при 
запуске беспилотных морских 
аппаратов в Чёрном море. 
Знаем, кто там присутствует, 
из каких европейских стран 
НАТО и как они осуществляют 
эту работу.

То же самое касается 
инструкторов-военнослу-
жащих — не наёмников, 
а военнослужащих, а также 
использования современно-
го высокоточного оружия, 
в том числе таких ракет, как 
ATACMS, Storm Shadow и так 
далее. Украинские военнослу-
жащие не могут этого делать 
без космической разведки, 
целеуказаний и программ-
ного обеспечения западного 
производства — и только при 
прямом участии офицеров 
стран НАТО.

…Российская  армия 
действует уверенно на всех 
направлениях, тоже хорошо 
известно, никто этого не 
отрицает, движется вперёд на 
всех участках линии боевого 
соприкосновения. Активно 
работает и на Курском направ-
лении: часть подразделений 
украинской армии, вторг-
шихся в Курскую область, 
блокирована, окружена — это 
примерно около двух тысяч 
человек. Предпринимаются 
попытки разблокировать 
эту  группировку  извне, 
прорваться изнутри — пока 
безуспешно. Российская армия 
приступила к ликвидации этой 
группировки.

ОБ ОТНОШЕНИЯХ С США
— …Как будут строиться 

российско-американские 
отношения после выборов — 
это прежде всего зависит 
от Соединённых Штатов. 
Если Соединённые Штаты 
открыты к выстраиванию 
нормальных  отношений 
с Россией, то и мы будем 
делать то  же  самое. Не 
хотят — не надо. Это выбор 
будущей администрации.

…России угрожать бес-
смысленно, потому что нас 
это только взбадривает… 
То, о чём говорил господин 
Трамп совсем недавно… — 
о стремлении сделать всё 
для того, чтобы закончить 
конфликт на Украине, — мне 
кажется, что он говорит это 
искренне. Заявления подоб-
ного рода, от кого бы они 
ни исходили, мы, конечно, 
приветствуем.

О СИТУАЦИИ НА БЛИЖНЕМ 
ВОСТОКЕ

— …Во-первых, мы очень 
озабочены тем, что проис-
ходит в регионе. И кто бы 
что ни говорил, Россия не 
заинтересована в том, чтобы 
конфликт усугублялся. Стра-
тегически мы от этого ничего 
не выиграем, только увидим 
дополнительные проблемы.

Что касается помощи 
Ирану, то, во-первых, мы 
в контакте с руководством 
этой страны, разумеется, 
в тесном контакте, и свою 

роль видим в том, чтобы 
создать условия для урегули-
рования ситуации — прежде 
всего на путях поиска вза-
имных компромиссов. Мне 
кажется, что это возможно. 
Никто на самом деле в регио-
не — и мои разговоры сейчас 
на полях саммита БРИКС по-
казывают: никто в регионе не 
хочет расширения конфликта 
и какой-то большой войны, 
никто.

…Я думаю, что на земле нет 
человека, у которого сердце 
кровью не обливается, когда 
он смотрит на то, что проис-
ходит в Газе. Сорок с лишним 
тысяч человек погибших, в 
основном женщины и дети. 
…Главная причина — отсут-
ствие полноценного, пол-
ноформатного государства 
Палестина. Нужно выполнить 
все решения Совета Безопас-
ности по этому направлению.

Но мы должны работать 
со  всеми  участниками 
процесса, не допустить ни 
в коем случае разрастания, 
усугубления  конфликта. 
В том числе нужно работать 
и с Израилем, который, надо 
признать, всё-таки столкнул-
ся с террористическим актом 
в октябре прошлого года.

О ПЕРЕГОВОРАХ 
С УКРАИНОЙ

— …Мы благодарны пре-
зиденту Турции, господину 
Реджепу Тайипу Эрдогану, 
который когда-то предо-

ставил нам площадку для 
переговоров с украинской 
делегацией. Мы в ходе этого 
переговорного процесса 
в конце 2022 года вышли 
на возможный документ — 
проект мирного соглашения, 
украинская делегация его 
парафировала, а значит, её 
всё устраивало, — а потом 
вдруг отказалась.

Недавно опять турецкая 
сторона, помощник гос-
подина Эрдогана, прямо 
из Нью-Йорка позвонил 
и сказал, что есть новые 
предложения , которые 
просят рассмотреть, по 
переговорам. Я согласился, 
сказал: хорошо, мы согласны. 
На следующий день глава ки-
евского режима вдруг заявил, 
что никаких переговоров они 
вести с нами не собираются. 
Мы туркам сказали: ребята, 
спасибо вам, конечно, за 
ваше участие, но вы сначала 
разберитесь со своими кли-
ентами тогда — хотят они или 
не хотят, пусть скажут прямо 
об этом. Насколько известно, 
там в парламенте опять 
прозвучало не предложение 
о мире, а какой-то очередной 
план, «план победы». Ну 
хорошо.

Что  касается  победы: 
в прошлом году при попыт-
ках проведения так называ-
емых контрнаступательных 
операций потери, по-моему, 
составили где-то 16 тысяч 
человек — это санитарные 
и безвозвратные. Теперь 
только за последний месяц 
с небольшим на Курском 
направлении, по-моему, уже 
26 тысяч потерь… тоже са-
нитарные и безвозвратные. 
И техники в прошлом году 
во время контрнаступле-
ния потеряли, по-моему… 
18 тысяч… Сейчас больше 
почти на тысячу.

Но лучше, чем называть 
такие цифры, лучше бы, 
конечно, исходя из реалий… 
сесть за стол переговоров… 
Но не хотят главари киев-
ского режима. В том числе, 
я  думаю , и  потому, что 
начало мирных переговоров 
привело бы к необходимости 
отмены военного положения, 
а сразу за этим нужно про-
водить выборы президента. 
Видимо, не готовы пока. Мяч 
на их стороне.

…Мы готовы рассмат-
ривать любые варианты 
мирных договорённостей 
исходя из реалий, которые 
складываются на земле. И не 
готовы ни на что другое.

Подготовила 
Эльвира ЛЕГОСТАЕВА

СПРА ВК А
БРИКС (англ. BRICS — сокращение 
от Brazil, Russia, India, China, South 
Africa — объединение девяти 
государств: Бразилии, России, Индии, 
КНР, Южной Африки, ОАЭ, Ирана, 
Египта и Эфиопии, основанное в июне 
2006 г. (как БРИК, BRIC) в рамках 
Петербургского экономического 
форума с участием министров 
экономики Бразилии, России, Индии, 
Китая.
В основном двусторонние отношения 
между странами БРИКС строятся 
на основе невмешательства, равенства 
и взаимной выгоды. С 2009 года 
главы государств БРИКС ежегодно 
встречаются на официальных 
саммитах.
Россия, Китай, Индия и Бразилия 
входят в десятку крупнейших 
государств мира по численности 
населения, площади и ВВП. Общая 
площадь стран БРИКС составляет 
43 556 873 км², а общая численность 
населения оценивается примерно 
в 3,53 млрд. человек, что составляет 
около 26,7 % мировой поверхности 
суши и 43,5 % мирового населения. 
Члены БРИКС неоднократно 
характеризовались как наиболее 
быстроразвивающиеся крупные 
страны. Доля стран БРИКС в мировом 
ВВП составляет 37,3 %.
В 2024 году заявку на вступление 
в БРИКС подали Малайзия, 
Азербайджан, Турция и Сирийская 
Арабская Республика.
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> 2000
журналистов из

 > 50
стран мира 
работали 

на саммите 
БРИКС.

> 300
журналистов 

приняли 
участие
в пресс- 

конференции 
Владимира 

Путина
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ПРЕЗИДИУМ ОБЛСОВЕТА

Ключевой вопрос
25 октября на заседании президиума облсовета 
определены дата и время проведения 37-го заседания 
Орловского областного Совета народных депутатов — 
оно пройдёт 31 октября в 10.00.

Всего парламентарии рассмотрят 28 вопросов. Ключевой из них — 
проект закона «Об областном бюджете на 2025 год и на плановый 
период 2026 и 2027 годов». После рассмотрения проекта закона 

в первом чтении будет сформирована таблица поправок к нему, кото-
рую затем направят в правительство Орловской области для обсуж-
дения проекта во втором чтении.

Также депутаты во втором чтении рассмотрят законопроекты 
«О внесении изменений в закон «Об основах охраны здоровья граж-
дан в Орловской области» и «О запрете склонения к искусственному 
прерыванию беременности на территории Орловской области».

Ещё один важный вопрос повестки — обсуждение законопро-
екта «О внесении изменений в закон «О профилактике безнадзорно-
сти и правонарушений несовершеннолетних в Орловской области». 
Согласно нововведениям систему профилактики безнадзорности 
и правонарушений несовершеннолетних планируется дополнить 
новым институтом наставничества.

Кроме того, депутаты рассмотрят возможность награждения много-
детных семей памятной медалью «Многодетная семья Орловской 
области». Законопроект «О памятной медали Орловской области 
«Многодетная семья» разработан в качестве меры поощрения много-
детных семей, члены которых имеют место жительства на терри-
тории Орловской области. Законопроект устанавливает правовые 
основы награждения памятной медалью за заслуги в воспитании 
детей и укреплении семьи.

На очередном заседании областного Совета парламентарии обсудят 
инициативу депутата Юлии Мальфановой об обращении Орловского 
областного Совета народных депутатов в Государственную думу ФС РФ 
по вопросу разработки механизма, регулирующего вопросы ограниче-
ния оборота компьютерных игр, содержащих сцены насилия и жесто-
кости. Как отметила Мальфанова, зависимость от компь ютерных игр 
уже объявлена Всемирной организацией здравоохранения пробле-
мой мирового масштаба, поэтому сегодня главной задачей государ-
ства является ограждение детей от вредной и опасной информации, 
имеющей потенциальные риски для здоровья и развития подраста-
ющего поколения.

На «Правительственном часе» парламентарии обсудят результаты 
и перспективы развития промышленного потенциала Орловской об -
ласти в 2024 году, проблемы и меры, принимаемые в целях создания 
и обеспечения деятельности новых производственных мощностей.

А «Час контроля» будет посвящён ходу проведения капитального 
ремонта общеобразовательных организаций в Орловской области 
в 2024 году.

Андрей СЛАВИН

ИЗВЕЩЕНИЕ
31 октября 2024 года в 10.00 в здании администрации 

Орловской области 
состоится тридцать седьмое заседание Орловского областного

Совета народных депутатов созыва 2021—2026 годов
Повестка дня:

1. О проекте закона Орловской области № 517-7 «О внесении 
изменений в Устав (Основной закон) Орловской области» (первое 
и второе чтение — окончательная редакция).

2. О проекте закона Орловской области № 521-7 «Об областном 
бюджете на 2025 год и на плановый период 2026 и 2027 годов» — 
(первое чтение).

3. О проекте закона Орловской области № 501-7 «О внесении 
изменений в статью 7 Закона Орловской области «Об основах охраны 
здоровья граждан в Орловской области» (второе чтение — оконча-
тельная редакция).

4. О проекте закона Орловской области № 490-7 «О запрете скло-
нения  к искусственному прерыванию беременности на территории 
Орловской области» (второе чтение — окончательная редакция).

5. О проекте закона Орловской области № 491-7 «О внесении 
изменений в Закон Орловской области «Об ответственности за адми-
нистративные правонарушения» (второе чтение — окончательная 
редакция).

6. О проекте закона Орловской области № 494-7 «О внесении 
изменения в статью 5 Закона Орловской области «О местном само-
управлении в Орловской области» (второе чтение — окончательная 
редакция).

7. О проекте закона Орловской области № 500-7 «О порядке 
взаимодействия органов государственной власти Орловской об -
ласти с Советом муниципальных образований Орловской области» 
(второе чтение — окончательная редакция).

8. О проекте закона Орловской области № 502-7 «О внесении 
изменений в Закон Орловской области «О муниципальной службе 
в Орловской области» и статью 1 Закона Орловской области «О порядке 
предварительного уведомления губернатора Орловской области 
лицами, замещающими муниципальные должности и осущест-
вляющими свои полномочия на постоянной основе, об участии на 
безвозмездной основе в управлении отдельными некоммерческими 
организациями» (второе чтение — окончательная редакция).

9. О проекте закона Орловской области № 509-7 «О внесении 
изменений в статьи 5 и 6 Закона Орловской области «О профилактике 
безнадзорности и правонарушений несовершеннолетних в Орловской 
области» (второе чтение — окончательная редакция).

10. О проекте закона Орловской области № 506-7 «О внесении 
изменений в статьи 7 и 15 Закона Орловской области «Об отдельных 
правоотношениях в сфере организации проведения капитального 
ремонта общего имущества в многоквартирных домах, расположенных 
на территории Орловской области» (второе чтение — окончательная 
редакция).

11. О проекте закона Орловской области № 507-7 «О внесении 
изменений в статью 5 Закона Орловской области «О регулировании 
отдельных отношений в сфере обращения с отходами производства 
и потребления на территории Орловской области» (второе чтение — 
окончательная редакция).

12. О проекте закона Орловской области № 529-7 «О внесении 
изменений в статью 6 Закона Орловской области «О наградах в Орлов-
ской области» (первое и второе чтение — окончательная редакция).

13. О проекте закона Орловской области № 530-7 «О памятной 
медали Орловской области «Многодетная семья» (первое и второе 
чтение — окончательная редакция).

14. О проекте закона Орловской области № 527-7 «Об установлении 
на 2025 год коэффициента, отражающего региональные особенности 
рынка труда» (первое и второе чтение — окончательная редакция).

15. О проекте закона Орловской области № 516-7 «О внесении 
изменения в статью 3 Закона Орловской области «Об отдельных 
правоотношениях в области обеспечения санитарно-эпидемиологи-
ческого благополучия населения на территории Орловской области» 
(первое чтение).

16. О проекте закона Орловской области № 522-7 «О бюджете 
Территориального фонда обязательного медицинского страхо-
вания Орловской области на 2025 год и на плановый период 2026 
и 2027 годов» (первое чтение).

17. О проекте закона Орловской области № 515-7 «О внесении 
изменений в статью 24 Закона Орловской области «О Контрольно- 
счётной палате Орловской области» (первое и второе чтение — 
окончательная редакция).

18. О проекте закона Орловской области № 524-7 «О внесении 
изменений в статьи 4 и 9 Закона Орловской области «О бюджетном 
процессе в Орловской области» (первое и второе чтение — оконча-
тельная редакция).

19. О проекте закона Орловской области № 512-7 «О внесении 
изменений в Закон Орловской области «Об образовании в Орловской 
области» (первое чтение).

20. О проекте закона Орловской области № 518-7 «О внесении 
изменений  в некоторые законодательные акты Орловской области» 
(первое чтение).

21. О проекте постановления Орловского областного Совета 
народных депутатов  «О внесении изменений в приложение к 
постановлению Орловского областного Совета народных депутатов 
«Об утверждении сводного перечня наказов избирателей депутатам 
Орловского областного Совета народных депутатов на 2024 год».

22. О проекте постановления Орловского областного Совета 
народных депутатов  «Об утверждении Регламента реализации полно-
мочий администратора доходов бюджета по взысканию дебиторской 
задолженности по платежам в бюджет, пеням и штрафам по ним 
в Орловском областном Совете народных депутатов».

23. О проекте постановления Орловского областного Совета 
народных депутатов  «О внесении изменений в пункт 2 приложения 
к постановлению Орловского областного Совета народных депу-
татов «Об утверждении Порядка принятия решений о признании 
безнадёжной к взысканию задолженности по платежам в областной 
бюджет, в отношении которых Орловский областной Совет народных 
депутатов осуществляет полномочия главного администратора 
доходов областного бюджета».

24. О проекте постановления Орловского областного Совета 
народных депутатов «О внесении изменений в приложение 
к постановлению Орловского областного Совета народных депутатов 
«О Порядке выдачи удостоверения Уполномоченного по правам 
человека в Орловской области» и приложение к постановлению 
Орловского областного Совета народных депутатов «О Порядке 
выдачи служебного удостоверения Уполномоченного по правам 
ребёнка в Орловской области».

25. О проекте постановления Орловского областного Совета 
народных депутатов «О внесении изменения в приложение 
к постановлению Орловского областного Совета народных депутатов 
«О Плане Орловского областного Совета народных депутатов по 
противодействию коррупции на 2022—2026 годы».

26. О проекте постановления Орловского областного Совета 
народных депутатов «Об обращении Орловского областного Совета 
народных депутатов в Государственную думу Федерального собрания 
Российской Федерации по вопросу разработки механизма, регулиру-
ющего вопросы ограничения оборота компьютерных игр, содержащих 
сцены насилия и жестокости».

27. О результатах и перспективах развития промышленного 
потенциала Орловской области в 2024 году, проблемах и мерах, 
принимаемых в целях создания и обеспечения деятельности новых 
производственных мощностей.

28. О ходе проведения капитального ремонта общеобразователь-
ных организаций в Орловской области в 2024 году.

29 ОКТЯБРЯ — 106-Я ГОДОВЩИНА 
ОБРАЗОВАНИЯ ВЛКСМ

ПОЗДРАВЛЕНИЕ
Уважаемые орловцы, 

ветераны комсомольского 
движения,

комсомольцы всех 
поколений!

От всей души поздравляю вас 
с 106-й годовщиной со дня осно-
вания ленинского комсомола!

ВЛКСМ сыграл особую роль в истории 
Советского государства — в защите светлых 
идеалов социализма, борьбе за свободу и неза-
висимость нашей страны в годы Великой Оте-
чественной войны, в деле восстановления 
народного хозяйства, в воплощении в жизнь 
грандиозных планов пятилеток. Организация 
воспитывала юношей и девушек на идеалах 
патриотизма, коллективизма, дружбы наро-
дов, беззаветного служения Отчизне. На этих 
ценностях формировались поколения побе-
дителей, созидателей и первооткрывателей, 
горячо любящих свою Родину и героический 
Орловский край, посвятившие заботе об их 
процветании свой вдохновенный труд, успехи 
в учёбе, науке, творчестве, спорте.

Традиции комсомола живы и поныне: луч-
шие представители современного молодого 
поколения честно трудятся, самоотверженно 
сражаются на огневых рубежах СВО, воспи-
тывают детей, заботятся о близких, помо-
гают соотечественникам, попавшим в беду. 
Ежедневно доказывая своим трудолюбием, 
добрыми делами, бескомпромиссной борь-
бой за мирное безопасное будущее: вместе 
мы сила, наше дело правое — победа будет 
за нами!

Дорогие друзья! Ещё раз поздравляю 
всех с замечательным праздником. Спасибо 
ветеранам за вклад в развитие и укрепление 
родной державы и Орловской области, патри-
отическое воспитание юношества.

Желаю вам крепкого здоровья, комсомоль-
ского оптимизма, мира и благополучия. Новых 
успехов на благо России!

Андрей КЛЫЧКОВ.
Губернатор Орловской области,

член президиума, секретарь ЦК КПРФ

ГОСУДАРСТВО С СИЛЬНЕЙШЕЙ АРМИЕЙ
Россия заняла первое место в американском рейтинге армий.
Рейтинг составлен американским военным журналом U. S. News and 

World Report на основе глобальных опросов общественного мнения.
Россия заняла первую строчку как «государство с сильнейшей 

армией», символическое серебро досталось США, бронза — Израилю.
Журнал U. S. News & World Report, который, по сути, является 

рупором Пентагона, и в прошлом году признал сильнейшими в мире 
Вооружённые силы России. И раз это сделали журналисты, по мнению 
военного обозревателя «Комсомольской правды» Виктора Баранца, 
читай, так считают и в самом Пентагоне.

Известно, что в России в рамках проекта «Сарсар» разрабатывают 
новый корабль, который сможет нести до двадцати крылатых ракет 
и будет оснащён обновлёнными системами ПВО и артиллерией.

Сегодня Вооружённые силы России продолжают успешно про-
двигаться вперёд на всех направлениях в зоне СВО. Они не только 
справляются с поставленными задачами, но и увеличивают темпы 
наступления.

ПОЛУЧИЛИ ПО ЗУБАМ
Банда натовских наёмников, попытавшаяся прорваться на Брян-

щину, отброшена.
Наёмники «Иностранного легиона», представленные выходцами 

из стран НАТО и Латинской Америки, попытались прорваться через 
границу Брянской области в Климовском районе, вступив в бой с рос-
сийскими пограничниками. Сначала с вражеской стороны прилетело 

20 дронов, затем банда начала продвижение к границе без техники, 
пытаясь обойти патрули по болотистой местности.

Защитники России — пограничники ФСБ, сотрудники Росгвардии 
и военнослужащие ВС России — отбросили вражескую банду, нанеся 
крупные потери, на прежние позиции.

По данным Минобороны, наши войска продолжают пресекать 
новые попытки прорыва границы Курской области, враг продолжает 
втягивать свои резервы, в том числе для попытки деблокировать 
войска, запертые в «котлах». Наступающие группы противника были 
разгромлены российскими бойцами. Враг отступает, неся большие 
потери личного состава и техники.

БЫТЬ С РОССИЕЙ  БЫТЬ НА СТОРОНЕ ПОБЕДИТЕЛЕЙ
Британский блогер и журналист Грэм Филлипс получил временное 

убежище на территории России.
Подданный Великобритании Грэм Филлипс с 2010 года жил на 

Украине. В 2014 году начал освещать конфликт в Донбассе, в том 
числе сотрудничая с телеканалами RT и «Звезда». В июле 2014-го 
Украина выслала Филлипса из страны и запретила ему въезд. 
В 2022 году Великобритания включила его в санкционный список 
за поддержку российской военной операции на Украине и создание 
«пропагандистских видео».

В разговоре с ТАСС Филлипс поблагодарил Президента России 
Владимира Путина за предоставление временного убежища. «Этот 
документ даёт мне жизнь, которую моя страна за мою работу 
в Донбассе хотела просто уничтожить своими санкциями, кошмаря 
меня целенаправленно за то, что Россия спасла меня, помогла, дала 
возможность дальше работать, жить и просто даже быть. Я буду всегда 
за это благодарить и помнить всю жизнь», — сказал Грэм Филлипс.

Финский правозащитник, публицист Йохан Бекман и американец 
Джон Роблес, которого называют первым политическим беженцем 
из США, получили российское гражданство. Это следует из Указа 
Президента России Владимира Путина от 21 октября.

Джон Роблес родился в 1966 году в США, в 1996-м приехал в Россию. 
В 2007-м получил в России политическое убежище и стал первым 
американцем с таким статусом в стране.

По словам Роблеса, ещё во время жизни в США он начал выступать 

«против американского империализма», проявлял интерес к России 
и в результате решился переехать.

В соцсетях на своих страницах Роблес размещает посты о религии 
и православном христианстве. Также он пишет, что помогает достав-
лять гуманитарную помощь российским военным в зону боевых 
действий.

Комментируя решение о получении российского гражданства, 
Роблес написал: «Это победа президента Путина и России, русского 
мира и русского народа! Я потрясён!»

Йохан Бекман родился в Финляндии в 1971 году. Он является право-
защитником, доктором общественно-политических наук и доцентом 
Хельсинского университета. Кроме того, Бекман — «официальный 
представитель ДНР и ЛНР в Финляндии», сказано на его сайте.

В 2009 году Эстония объявила Бекмана персоной нон грата как 
человека, «опасного для государственной безопасности» этой страны. 
В том же году он начал заниматься правозащитной деятельностью 
в отношении россиян, «ставших жертвами политической репрессии 
в Финляндии и в Европе», говорится на сайте Бекмана.

«Я очень благодарен Президенту России Владимиру Путину, а также 
главе Республики Карелия Артуру Парфёнчикову и всем российским 
коллегам, друзьям и знакомым! Для меня огромная радость, счастье 
и честь быть на стороне победителей. Горжусь быть гражданином 
великой России!!!» — написал Бекман в своём телеграм-канале.

В ДЕНЬ УРОДЛИВОЙ КАРТОШКИ
Канадец расплакался, поразившись очереди на бесплатной раздаче 

продуктов.
Фермер из канадского Суррея не смог сдержать слёзы, когда увидел, 

сколько человек пришли за бесплатными фруктами и овощами. По 
его словам, это показало, «насколько разорена страна на самом деле».

Канадец периодически проводит «День уродливой картошки» 
для того, чтобы сократить нерациональное потребление. На ярмарку 
приносят овощи и фрукты с визуальными дефектами, их могут 
разобрать желающие.

В этот раз пришли 15 тысяч человек, они стояли в очереди несмотря 
на проливной дождь. По словам фермера, он услышал много историй 
о том, как люди не могут купить себе самые простые продукты.

ИТОГИ НЕДЕЛИ
с Еленой ГУСЕВОЙ

К 80-ЛЕТИЮ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ

ВЫСОТА БЛИЗ ОРЛОВКИ
В начале октября 
в Залегощенском районе 
орловские поисковики 
подняли останки 
нескольких бойцов 
Красной Армии.
ЗДЕСЬ ПРОХОДИЛА ЛИНИЯ 
ФРОНТА

Деревню Орловку, что при-
мерно в пяти километрах от 
Залегощи, советские войска 
освободили 27 декабря 1941 года 
в ходе Елецкой наступательной 
операции. Несколькими днями 
ранее был освобождён город 
Новосиль, а дальше наступление 
шло вдоль берега Зуши в сторону 
Мценска. Переправиться через 
реку наши части не смогли, 
поскольку немцы подготовили 
здесь мощную оборону. Передо-
вые соединения закрепились на 
плацдарме в районе села Крив-
цово, где потом разгорелись 
ожесточённые бои.

Отступив из Орловки, враг 
окопался на высоте недалеко от 
деревни, и выбить его из укреп-
лённых траншей с ходу не уда-
лось. Фронт стабилизировался, 
а бои за эту высоту с разной сте-
пенью интенсивности продолжа-
лись более полутора лет, вплоть 
до июля 1943 года.

12 или 13 июля 1943 года 
немецкие траншеи были взяты 
воинами  287-й  стрелковой 
дивизии, входившей в состав 
63-й армии, которой командо-
вал генерал-лейтенант В. Я. Кол-
пакчи. В то же время со стороны 
Вяжей наступала 3-я армия гене-
рала Горбатова. Фланговый стык 
воинских частей двух армий 
приходился как раз на деревню 
Орловку. При штурмах высоты, 
где окопались немцы, за время 
продолжительных боёв погибло 
много советских солдат и офи-
церов. Точную цифру назвать, 
наверное, не сможет никто.

В 1970-е и 1980-е годы сюда 
приезжали ветераны, участники 
тех военных событий, показы-
вали места, где шли бои и где 
могли быть похоронены бойцы. 
С ними часто встречался местный 
житель — бывший пограничник 
Иван Сергеевич Савин, записывал 
воспоминания, работал в архи-
вах, разыскивая имена и фами-
лии тех, кто сражался с врагом.

Много лет в посёлке Залегощь 
Иван Сергеевич руководит поис-

ковым отрядом «Неручь». Бла-
годаря материалам и сведениям 
Савина в окрестности деревни 
Орловки этой осенью была 
организована поисковая экспе-
диция во главе с Сергеем Щерба-
тым, руководителем Орловского 
отделения поискового движения 
России.

В РАЗВЕДКЕ
Сергей Александрович такой 

же неутомимый энтузиаст и 
патриот, как и Иван Сергеевич 
Савин. Четверть века, начиная 
ещё с юношеского возраста, он 
занимается тем, что возвращает 
из небытия защитников род-
ной земли, неизвестных героев 
Великой Отечественной войны.

Сергей родился в городе Гага-
рине в семье военного, но сам 
военным не стал, получил обра-
зование экономиста. Однако 
военная тематика прочно обос-
новалась в его судьбе.

А желание заняться поиско-
вой работой появилось, по его 
же признанию, не от отца, а ско-
рее от бабушки, которая пережила 
оккупацию, видела, как издева-
лись немцы над нашими людьми 
в Железнице, лагере для военно-
пленных. Многие в том лагере 
умирали от голода и нечелове-
ческого обращения, их хоронили 
без имён и фамилий…

За 25 лет поисковой работы 
Сергей провёл и лично уча-
ствовал не менее чем в ста 
экспедициях, было поднято 
и перезахоронено множество 
останков наших воинов.

— Только за последние шесть 

лет, — рассказывает он, — пере-
дали на родину, в разные реги-
оны страны и за её пределы, в том 
числе в Казахстан, на Украину, 
останки 11 бойцов, кого удалось 
опознать, чтобы родственники 
могли придать их земле со всеми 
принятыми почестями.

Десятидневную экспедицию 
на высоту около деревни Орловки 
Сергей называет разведкой (такое 
понятие есть и у поисковиков).

— Разведка заключается 
в исследовании мест, где шли 
бои, и определении участков, на 
которых возможны захоронения 
погибших бойцов, — поясняет 
он. — Время всё больше отда-
ляет нас от войны, свидетелей 
тех событий уже практически не 
осталось. Приходится за основу 
брать архивные материалы, 
сохранившиеся в разных источ-
никах воспоминания ветеранов. 
В этом плане окрестности деревни 
Орловки представляют для поис-
ковиков одно из белых неисследо-
ванных пятен — с перспективой 
организации здесь в ближайшие 
годы масштабных поисков.

ЗЕМЛЯ, КОТОРУЮ 
НЕ ПРОЗВОНИТЬ

В начале октября поисковая 
экспедиция в составе несколь-
ких взрослых и группы студен-
тов Орловского техникума путей 
сообщения им. В. А. Лапоч-
кина, медицинского колледжа 
и ОГУ им. И. С. Тургенева — 
всего 17 человек, разбила пала-
точный лагерь на окраине леса 
недалеко от Орловки. Для нор-
мальной жизни и работы было 

всё: шесть палаток, два шатра, 
полевая кухня, мобильная связь, 
интернет, набор инструмен-
тов. Более половины участников 
экспедиции — новички.

— Первые дни было непро-
сто, — делится впечатлениями сту-
дент 1-го курса техникума путей 
сообщения Матвей Шустиков. — 
Подъём в 7 утра, завтрак, и уже 
в 9 часов приступаем к раскоп-
кам. Работаем до обеда, дальше 
небольшой отдых — и снова за 
лопаты до самого ужина. Погода 
была отличная. Но вот земля… 
Только в последние два дня пошли 
дожди.

По ночам в лагере было обя-
зательное дежурство по очереди 
2,5 часа: двое парней и кто-то из 
взрослых. Поддерживали костёр, 
он горел и ночью, и днём. На нём 
подогревали воду в котле, чтобы 
помыться, готовили пищу в каза-
нах. В основном за кухню отве-
чали девушки.

Иногда вечером сидели у 
костра, рассказывая разные исто-
рии. Сергей Александрович много 
знает о войне, раскопках — с ним 
интересно.

Лето и первый месяц осени 
в этом году выдались чрезвы-
чайно жаркими. Земля настолько 
высохла, что даже современный 
плуг не может её нормально пере-
вернуть. Такой пласт очень тяжело 
«прозвонить» миноискателем.

Через три дня экспедиция 
переместилась ближе к окраине 
деревни Орловки. Здесь грунт 
оказался легче. Именно в этом 
месте в результате раскопок обна-
ружили останки трёх бойцов. По 
фрагментам формы и пуговицам 
стало понятно, что один боец был 
с погонами 1943 года, хотя нахо-
дили фрагменты формы с петли-
цами, такая форма была у бойцов 
в 1941—42-м годах. Кроме того, 
в земле находили осколки мин 
и снарядов, гильзы, пули.

— Обнаружили два медальона 
с записками, — рассказывает 
Сергей Щербатый. — В реги-
ональном поисковом центре 
их открыли, но записки пока 
не читаемы. Их будут исследо-
вать специальными методами 
с использованием современного 
оборудования в экспертно-кри-
миналистическом центре област-
ного УВД. Одна из записок была 
написана чернилами, которые 
и размываются, и оставляют на 

листке бумаги не такой нажим, как 
при письме карандашом. Наде-
емся, что в лаборатории удастся 
вернуть из небытия имя хотя бы 
одного из трёх найденных бойцов.

НА БЕРЕГАХ 
ХАЛХИНГОЛА

За четверть века поисковой 
работы, помимо разных районов 
Орловской области, Сергей Алек-
сандрович где только ни побы-
вал. В Калужской области, дважды 
в Карелии. Но есть в этом списке 
две особые экспедиции: в Монго-
лию, на берега реки Халхин-Гол, 
где с мая по сентябрь 1939 года 
части Красной Армии вместе с 
монгольскими воинами громили 
японских захватчиков.

— В ходе раскопок этого 
года, — рассказал Сергей, — нашли 
останки 27 бойцов, имена троих 
определили. Медальонов не было, 
но сохранились полуистлевшие 
комсомольские билеты, удосто-
верения Осоавиахима, различ-
ные справки, газеты и другие 
документы.

Необычной и печальной ока-
залась история одного из найден-
ных бойцов — его звали Петрик 
Мордухаевич Черномордик, уро-
женец Речицкого района Моги-
лёвской области. В его кожаном 
кошельке было шесть докумен-
тов, значок ГТО, между короч-
ками билетов сохранилась даже 
его фотография. Там, в Монголии, 
климат сухой, песок, влаги в почве 
немного, это и спасло документы 
от уничтожения.

В составе той экспедиции были 
два поисковика из Бреста — они 
и нашли останки красноармейца 
Черномордика. Моментально 
начали поиск родственников 
бойца, сделали запросы в Минобо-
роны Белоруссии, генконсульство 
Белоруссии в Улан-Баторе. После 
стало известно, что всех евреев из 
его деревни фашисты уничтожили 
в 1942 году, то есть вероятность 
найти кого-то из его родственни-
ков крайне низкая. Белорусская 
сторона готова принять в музей 
документы Черномордика, в 
ближайшее время организуем 
поездку и доставим в Беларусь 
эти бесценные находки. Известны 
фамилии ещё двух бойцов — это 
Масалкин из Перми, мы нашли 
его внучку, и Давыдов, его фами-
лия была нацарапана на алюми-
ниевой ложке.

— В Улан-Баторе, — продол-
жает рассказ Сергей Щербатый, — 
делали выставку предметов с 
места раскопок, фотолетопись 
наших работ. Старшее поколе-
ние монголов прекрасно пом-
нит историю и те события на 
реке Халхин-Гол. Молодёжи это 
кажется уже чем-то далёким 
и непонятным, не знают, что 
и как происходило на их земле. 
В следующем году запланиро-
ваны ещё две экспедиции в Мон-
голию, сейчас идёт работа над 
проектами.

ВЕРНУТЬ ИЗ НЕБЫТИЯ
Оценивая разведывательный 

этап экспедиции в окрестностях 
деревни Орловки, Сергей Щер-
батый считает, что он оказался 
результативным. Если удастся 
прочитать записки медальонов, 
начнётся поиск родственников. 
Если нет — бойцы будут с воин-
скими почестями похоронены, по 
всей видимости, в деревне Гвоз-
дяное, рядом с Орловкой, там 
есть братская могила советских 
воинов и мемориал.

Кто оказывает помощь в орга-
низации и проведении таких 
поисковых мероприятий?

— Добрых и неравнодушных 
людей немало, — ответил Сергей 
Щербатый. — Наш отряд явля-
ется отделением Общероссий-
ского движения поисковиков, 
которым руководит депутат 
Государственной думы Елена 
Цунаева. Это движение объеди-
няет около двух тысяч поиско-
вых отрядов. Всё необходимое 
для организации поисковой 
работы в нашем отряде есть. 
Питание, оформление результа-
тов поисков, доставка поискови-
ков к месту раскопок и обратно 
лежит на мне. Помогают спон-
соры — и наши, орловские, и даже 
из других регионов — например, 
из Брянска. Многие приезжают на 
выходные дни, вечерами, чтобы 
самим поучаствовать в таком 
деле, привозят продукты, рабо-
чую одежду, инструмент. Это 
люди, понимающие, что сде-
лали для нас, живущих сегодня, 
те, кто бился с врагом до своей 
последней минуты, кто отдал 
свои жизни за нашу землю. И наш 
долг — вернуть из небытия всех, 
кого можно.

Михаил ЕРМАКОВ
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ОТКРЫТЫЙ ДИАЛОГ

Школа — территория безопасности
Андрей Клычков обсудил 
с педагогами и родителями 
актуальные вопросы школьной 
безопасности.

В администрации области 28 октября 
состоялась встреча губернатора с 
представителями управляющих 

советов муниципальных общеобра-
зовательных организаций региона на 
тему «Образование —  территория безо-
пасности», в которой приняли участие 
представители правоохранительных 
органов.

Андрей Клычков отметил, что 
встречается с представителями управ-
ляющих советов школ в формате 
«Открытого диалога» уже в пятый 
раз.  Ранее на этих встречах обсужда-
лись такие важные темы, как введение 
единой школьной формы, организа-
ция горячего питания в школах обла-
сти, проведение капитального ремонта 
школьных зданий, введение должности 
советников по воспитанию, привлече-
ние учащихся к общественно полез-
ному труду.

— Сегодня крайне актуальная 
тема — обеспечение безопасности в 
образовательных организациях, — 
подчерк нул губернатор. — Мы столк-
нулись с новыми рисками и вызовами 
в этой сфере. При этом меры, прини-
маемые для обеспечения безопасности 
наших детей, должны быть обоснован-
ными и разумными. Родители должны 
к ним — например, к пропускному 
режиму в учебных заведениях — отно-
ситься с полным пониманием.

Модератор встречи — заместитель 
губернатора в правительстве Орлов-
ской области по внутренней политике, 
представитель губернатора в Орлов-
ском областном Совете народных депу-
татов Ирина Патронова сообщила об 

итогах проведённого мониторинга о 
роли управляющих советов муници-
пальных общеобразовательных орга-
низаций. Большинство участников 
опроса в 172 школах отметили, что с 
появлением таких советов повысилась 
вовлечённость родителей в школьную 
жизнь, улучшились условия обучения. 
Новшество в целом дало положитель-
ный эффект.

Замначальника управления вневе-
домственной охраны по г. Орлу Управ-
ления вневедомственной охраны 
войск национальной гвардии России 
по Орловской области подполковник 
полиции Денис Сафонов напомнил 
участникам мероприятия о требова-
ниях, предъявляемых к антитеррори-
стической защищённости объектов 
образования.

Замначальника центра по противо-
действию экстремизму УМВД России 
по Орловской области подполковник 
полиции Максим Садочков посвятил 
своё выступление вопросам информа-
ционной безопасности и предупреж-
дения попадания детей под влияние 

интернет-мошенников или деструк-
тивных молодёжных сообществ.

О роли психолого-педагогических 
служб образовательных организаций 
в создании психологически безопас-
ной образовательной среды рассказала 
директор Орловского регионального 
центра психолого-педагогической, 
медицинской и социальной помощи 
Елена Красова.

О профилактике правонарушений 
среди несовершеннолетних сообщила 
замначальника отдела организации 
деятельности участковых уполномо-
ченных по делам несовершеннолетних 
по Орловской области подполковник 
полиции Татьяна Шестопалова.

Сотрудники правоохранительных 
органов, в частности, сообщили, что в 
Орловской области в последнее время в 
условиях проведения СВО  зафиксиро-
ваны случаи вербовки представителями 
ВСУ подростков даже из вполне благо-
получных семей для совершения терак-
тов на территории региона, расклейки 
листовок экстремистского содержания, 
передачи информации о передвиже-

нии российских войск. Например, двое 
несовершеннолетних жителей Север-
ного района Орла, действуя по указке 
извне, совершили поджог релейных 
шкафов на железной дороге и теперь 
будут отвечать за свои действия по всей 
строгости закона. Чтобы не допустить 
ничего подобного, взрослые прежде 
всего должны поддерживать довери-
тельные отношения со школьниками.

Большую опасность для ребят 
сегодня представляет бесконтрольное 
времяпровождение во Всемирной пау-
тине, где они могут стать как жертвой 
преступников, так и соучастниками 
преступлений.

Участники встречи также затронули 
тему правильных действий при угрозе 
атак БПЛА, а также ракетной опасности, 
которая за последний месяц на Орлов-
щине объявлялась уже дважды.

По итогам встречи председа-
телям управляющих советов во 
взаимо действии с администрацией 
общеобразовательных организа-
ций было рекомендовано проанали-
зировать требования к организации 
пропускного и внутриобъектового 
режимов, утверждённые локальными 
нормативными актами общеобразова-
тельных организаций.

Департаменту образования Орлов-
ской области совместно с админи-
страцией  общеобразовательной 
организации в срок до 1 декабря 2024 
года поручено запланировать прове-
дение мероприятий по контролю за 
соблюдением участниками образова-
тельных отношений требований к орга-
низации пропускного режима.

В планы работы управляющих сове-
тов рекомендовано также включить 
вопросы обеспечения информацион-
ной безопасности учащихся.

Эльвира ЛЕГОСТАЕВА
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СОБОЛЕЗНОВАНИЕ

Коллектив АО «Агрофирма Мценская» выражает глубокое собо-
лезнование заместителю главного бухгалтера предприятия Свири-
довой Елене Анатольевне по поводу безвременной смерти её мужа.

Студенческий билет на имя Тимаковой Елизаветы Романовны, 
выданный Орловским областным колледжем культуры и искусств, 
считать недействительным в связи с утерей.

МЕЖЕВАНИЕ
Кадастровый инженер Родин Иван Николаевич (аттестат 

№ 57-11-45, адрес: г. Орёл, ул. Красноармейская, д. 17, оф. 416, e-mail: 
zem2005@yandex.ru, тел. 8-903-637-07-03) извещает участников общей 
долевой собственности о согласовании проекта межевания земельно-
го участка с исходным кадастровым номером 57:13:0030401:26, рас-
положенного по адресу: РФ, Орловская область, Новосильский район, 
СПК «Заря» (КДП «Заря»).

Заказчик работ — Филин Сергей Александрович, адрес: РФ, Орлов-
ская область, Новосильский район, дер. Мужиково, ул. Молодёжная, 
д. 2, контактный тел. 8-962-482-88-66.

В течение 30 дней со дня опубликования данного извещения озна-
комиться с проектом межевания, внести предложения о доработке про-
екта межевания и направить обоснованные возражения относитель-
но размера и местоположения выделяемого в счёт земельных долей 
земельного участка заинтересованные лица могут по адресу: г. Орёл, 
ул. Красноармейская, д. 17, офис 416.

Индивидуальный предприниматель Теплов Игорь Михайлович (ИНН 
575200200614, ОГРНИП 304575235600308) уведомляет собственников 
земельных участков, расположенных в с. п. Никольское Свердловского 
р-на Орловской области, с кадастровыми номерами 57:15:0040501:166, 
57:15:0040501:167, 57:15:0040501:169 и 57:15:0040401:43 о необходи-
мости осуществления расчёта по арендной плате согласно догово-
ру аренды и предлагает в срок до 15.11.2024 г. в рабочие дни с 9.00 до 
18.00 прибыть по адресу: г. Орёл, Кромское ш., 5Б, с целью получения 
арендной платы по договору.

В случае невозможности прибытия просьба связаться с представи-
телем ИП Теплова И. М. по телефону 8-953-629-45-95 (Лилия Никола-
евна) и согласовать дальнейшие действия.

Также по условиям договора арендная плата по желанию собствен-
ника (арендодателя) может быть выплачена как в натуральном выра-
жении, так и в денежном эквиваленте согласно сложившимся рыноч-
ным ценам на момент выдачи арендной платы.

В соответствии с п. 9, 10 ст. 13.1 Федерального закона № 101-ФЗ 
«Об обороте земель сельскохозяйственного назначения» от 24 июля 
2002 года кадастровый инженер ООО АН «Чистый Дом» Зенин Анато-
лий Николаевич (квалификационный аттестат № 57-12-105, почтовый 
адрес: 303030, Орловская область, г. Мценск, ул. Гагарина, д. 69, пом. 8, 
тел. 8 (48646) 2-12-11, e-mail: chistii-dom@mail.ru) извещает участни-
ков общей долевой собственности о согласовании проекта межевания 
земельного участка, выделяемого в счёт земельной доли; кадастровый 
номер исходного земельного участка 57:12:0030301:87, адрес объек-
та: Орловская обл., Корсаковский р-н, с/п Марьинское, на территории 
бывшего АО «Покровское», расположенный с северо-западной сторо-
ны д. Шестаковки, с восточной стороны балки Верх Гольский.

Заказчик работ — Большакова Любовь Алексеевна, адрес: Орлов-
ская область, Корсаковский р-н, д. Страховка, д. 19, тел. 8-961-622-16-45.

В течение тридцати дней со дня опубликования данного извеще-
ния ознакомиться с проектом межевания и направить (вручить) обо-
снованные возражения относительно размера и местоположения гра-
ниц выделяемого в счёт земельных долей земельного участка заинтере-
сованные лица могут по адресу: 303030, Орловская область, г. Мценск, 
ул. Гагарина, д. 83, в рабочие дни с 9.00 до 17.00.

В соответствии с п. 9, 10 ст. 13.1 Федерального закона № 101-ФЗ 
«Об обороте земель сельскохозяйственного назначения» от 24 июля 
2002 года кадастровый инженер ООО АН «Чистый Дом» Зенин Анато-
лий Николаевич (квалификационный аттестат № 57-12-105, почтовый 
адрес: 303030, Орловская область, г. Мценск, ул. Гагарина, д. 69, пом. 8, 
тел. 8 (48646) 2-12-11, e-mail: chistii-dom@mail.ru) извещает участни-
ков общей долевой собственности о согласовании проекта межевания 
земельного участка, выделяемого в счёт земельных долей; кадастровый 
номер исходного земельного участка 57:12:0030301:87, адрес: Орлов-
ская обл., Корсаковский р-н, с/п Марьинское, на территории бывшего 
АО «Покровское», расположенный с северо-западной стороны д. Ше-
стаковки, с восточной стороны балки Верх Гольский.

Заказчики работ — Полуночев Александр Александрович, Полуно-
чева Людмила Федоровна, адрес: Московская обл., г. Руза, п. Дорохово, 
ул. Школьная, д. 23, кв. 1; Полуночева Наталья Александровна, адрес: 
Московская обл., п. Дорохово-1, д. 79, кв. 33, тел. 8-920-814-21-03.

В течение тридцати дней со дня опубликования данного извеще-
ния ознакомиться с проектом межевания и направить (вручить) обо-
снованные возражения относительно размера и местоположения гра-
ниц выделяемого в счёт земельных долей земельного участка заинтере-
сованные лица могут по адресу: 303030, Орловская область, г. Мценск, 
ул. Гагарина, д. 83, в рабочие дни с 9.00 до 17.00.

ЮБИЛЕЙ

ВЕК ТВОРЧЕСТВА
11 июля 1924 года заседание губернского бюро детской 
коммунистической организации постановило: «В празднование 
Международной детской недели в Орле торжественно открыть 
Центральный дом пионеров!»

Первый тогда ещё Дом пионеров был маленьким одно-
этажным зданием, в котором собирались юные пионеры 
со всего города.
Постепенно здесь появляются клуб октябрят, живой уголок, 

детская секция туристов, техническая станция, фотолабо-
ратория, авто- и авиамастерские, танцевальный коллектив 
и театр юного зрителя.

Активную и плодотворную работу Дома пионеров прервала 
Великая Отечественная война…

Но она не смогла сломить дух пионерского движения. 
После окончания войны упорным трудом пионеров и их 
наставников восстанавливаются все движения и кружки. 
А в 1961 году в Орле торжественно открывается красивое 
здание Дворца пионеров, которому присваивают название в 
честь героя-космонавта Юрия Алексеевича Гагарина.

Сегодня Дворец пионеров и школьников имени Ю. А. Гага-
рина — это сердце дополнительного образования орловских 
мальчишек и девчонок. В настоящее время здесь работает 
более 70 разнообразных кружков, в которых занимаются 
около восьми тысяч юных орловцев. Учреждением руково-
дит Наталья Александровна Марушкина. В преддверии 
большого праздника «100 лет творчества», который состоится 
во Дворце пионеров завтра, она рассказала корреспонденту 
«Орловской правды» о сегодняшней жизни ведущего учреж-
дения дополнительного образования детей Орловщины.

— Наталья Александровна, 
с каким настроением встреча-
ете такую значимую и краси-
вую дату?

— Уже несколько месяцев 
у нас царит непередаваемая ат-
мосфера творчества и вдохнове-
ния — праздничное настроение 
буквально витает в воздухе. Пе-
дагоги вместе с ребятами проду-
мывают новые интересные номе-
ра, репетируют юбилейные сцен-
ки, постоянно находятся в твор-
ческом поиске. Сейчас Дворец 
пионеров похож на жужжащий 
улей, в котором неустанно тру-
дятся наши юные звёздочки и их 
наставники. С нетерпением ждём 
праздничный концерт, посвя-
щённый большому юбилею. На-
строение у нас замечательное!

— Расскажите, пожалуйста, 
подробнее о работе Дворца 
пио неров сегодня.

— Наш Дворец пионеров 
и школьников имени Юрия Алек-
сеевича Гагарина — ведущее и са-
мое многочисленное учреждение 
дополнительного образования 
детей Орловской области. У нас 
работает более 70 творческих 
объединений, в которых занима-
ются около восьми тысяч детей. 
Ребята учатся петь, танцевать, 
рисовать, играть на музыкаль-
ных инструментах, у мальчишек 
и девчонок есть возможность раз-
вивать актёрское мастерство, по-
стигать азы иностранных языков, 
играть в теннис, шахматы — сло-
вом, у нас дети могут найти лю-
бое занятие, которое придётся 
им по душе.

Каждую неделю у нас прохо-
дят обучающие семинары, от-
крытые занятия, тематические 
круглые столы, интересные ма-
стер-классы, областные конкур-
сы профессионального мастер-
ства для взрослых, фестивали и 
акции для детей.

Также на базе Дворца пионе-
ров много лет работает пионер-
ская организация «Орлята», кото-
рая занимается патриотическим 
воспитанием детей, прививает 
им высокие нравственные и ду-
ховные ценности. Кроме того, 
в нашем учреждении распола-
гается региональное отделение 
общероссийского «Движения 
первых». Его активисты посто-
янно к чему-то готовятся, что-то 
придумывают, репетируют. Могу 
с уверенностью сказать, что се-
годня Дворец пионеров и школь-
ников находится на пике своего 
развития, а 100-летие — это, на-
верное, его юность.

— Расскажите о педагогиче-
ском коллективе Дворца пио-
неров и школьников.

— В нашем учреждении боль-
шой и дружный коллектив — 200 
человек, 150 из них — педаго-
ги, отмеченные всероссийски-
ми и региональными награда-
ми. Более 90 % наших препода-
вателей имеют высшую и первую 
квалификационные категории, 
13 педагогов являются облада-
телями гранта губернатора Ор-
ловской области.

Своё профессиональное ма-
стерство педагоги не раз демон-
стрировали на конкурсах: 11 из 
них являются лауреатами и ди-
пломантами всероссийского кон-
курса авторских программ и кон-
курса «Сердце отдаю детям», чет-
веро — лауреатами и дипломан-
тами всероссийского конкурса 
методических материалов на луч-
шую организацию работы по па-
триотическому воспитанию юно-
го поколения «Растим патриотов 
России», всероссийского конкур-
са в области педагогики, воспи-

тания и работы с детьми и моло-
дёжью «За нравственный подвиг 
учителя».

— Поделитесь: каковы успе-
хи воспитанников Дворца 
пионеров?

— Главное подтверждение вы-
сокого уровня профессионализ-
ма наших педагогов — это, ко-
нечно, успехи учеников. Среди 
обучающихся Дворца пионеров 
и школьников 41 обладатель пре-
мии Президента Российской Фе-
дерации в рамках направления 
«Талантливая молодёжь» нацио-
нального проекта «Образование», 

гранта и стипендий губернатора 
Орловской области, малых но-
белевских премий Орловщины. 
Выпускница нашей студии де-
коративно-прикладного искус-
ства Анастасия Лузянина зане-
сена в федеральную энциклопе-
дию «Одарённые дети — буду-
щее России». Наши творческие 
коллективы ежегодно становят-
ся лауреатами и дипломанта-
ми международных, всероссий-
ских, межрегиональных и об-
ластных фестивалей и конкур-
сов. Восемь наших коллективов 
удостоены звания «Образцовый 
детский коллектив Орловской об-

ласти». Практически каждую не-
делю наши юные звёздочки бли-
стают на различных сценах Орла 
и других регионов.

— Реализуются ли во Двор-
це пионеров федеральные про-
екты или какие-то интересные 
государственные программы?

— Конечно. Пять лет назад 
Дворец пионеров активно вклю-
чился в реализацию федеральных 
проектов «Успех каждого ребён-
ка» и «Цифровая образователь-
ная среда» национального про-
екта «Образование». Тогда в на-
ших стенах появилось уникальное 
структурное подразделение — 
детский технопарк «Квантори-
ум», оснащённый передовым вы-
сокотехнологичным оборудовани-
ем. В квантумах ребята обучают-
ся навыкам программирования 
и постигают азы IT-технологий. 
В сентябре 2020 года на базе наше-
го Дворца пионеров и школьников 
был создан первый в регионе мо-
бильный технопарк «Квантори-
ум», спустя год появился второй. 
Мобильные технопарки помога-
ют обучать детей, проживающих 
в сельской местности и малых го-
родах Орловской области.

Также три года назад на базе 
Дворца пионеров открылся центр 
цифрового образования «IT-куб». 
Его основная задача — дать воз-
можность детям заниматься нау-
кой и привлечь к сотрудничеству 
партнёров от реального сектора 
экономики. Нам уже удалось за-
ключить соглашения с предприя-
тиями производственной сферы 
и сферы услуг, научно-исследо-
вательскими институтами, орга-
низациями высшего и среднего 
профессионального образования.

— Наталья Александров-
на, какие цели ставите для 
себя и для всего коллекти-
ва на ближайшее время и на 
перспективу?

— Постоянное развитие и по-
иск новых интересных форм ра-
боты. В этом году во Дворце пио-
неров открылись новые объеди-

нения: творческо-исследователь-
ская студия «Наследники Святой 
Руси», творческая мастерская «Су-
дарушка», студия «ART-простран-
ство». Мы стараемся подстраи-
ваться под реа лии нынешнего 
времени. Сейчас очень актуаль-
ны и востребованы мероприятия, 
направленные на патриотическое 
воспитание молодёжи, на форми-
рование у ребят семейных и нрав-
ственных ценностей, на развитие 
у них коллективизма. Делаем ак-
цент на этой работе — стараемся 
идти в ногу со временем, но при 
этом не терять связь с прошлым.

А вообще за годы своего су-
ществования Дворец пионеров 
много раз менял своё название, 
но неизменной остаётся его мис-
сия — сделать наших детей раз-
витыми, творческими, счастли-
выми и успешными!

Екатерина АРТЮХОВА
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ПРОМЗОНА

«Орёлмасло» добралось 
до Индии
Известное орловское предприятие стало участником 
международной выставки-конференции Global India 
2024, которая проходила в индийском городе Мумбаи.

Global India — одна из ведущих конференций мировой индустрии 
пищевых масел. В этом году главный акцент был сделан на опреде-
лении будущего этой категории масел, включая экологичность, ди-
намику рынка.

Тематически мероприятие было посвящено перспективам разви-
тия масложировой промышленности, пищевым и кормовым ингре-
диентам, а также выращиванию семян масличных культур.

В ходе выставки-конференции проходила демонстрация новей-
ших продуктов, технологий и достижений в секторах растительно-
го масла и агроторговли. Все участники имели возможность изучить 
передовые технологии, принять участие в дискуссиях на площадках 
выставки, получить представление о том, как будет дальше разви-
ваться одна из важнейших отраслей продуктового рынка.

Иван ЕЛИСЕЕВ

В ЗЕРКАЛЕ СТАТИСТИКИ

Динамика цен
По данным Орёлстата, с 15 по 21 октября в регионе выросли цены на 

помидоры свежие на 8,4 % (средняя цена составила 153,58 руб. за кг), 
на бананы на 7,8 % (145,69 руб. за кг), рыбу мороженую неразделанную 
на 5,3 % (227,86 руб. за кг), огурцы свежие на 4,2 % (135,35 руб. за кг).

При этом стали дешевле морковь на 4,2 % (38,58 руб. за кг), 
маргарин на 2,3 % (233,87 руб. за кг), сосиски, сардельки на 1,5 % 
(503,40 руб. за кг), чай чёрный байховый на 1,4 % (1127,56 руб. за кг).

В группе непродовольственных товаров наблюдалось повышение 
цен на бумагу туалетную, щётки зубные, брюки для детей школьного 
возраста из джинсовой ткани, кроссовые туфли для детей на 0,5—1,9 %.

В этот период в Орловской области повысились цены на дизельное 
топливо на 0,5 %, на бензин автомобильный на 0,2 %. Средняя цена 
на бензин автомобильный марки АИ-92 составила 52,88 руб. за литр, 
АИ-95 — 57,47 руб. за литр, АИ-98 и выше — 81,50 руб. за литр, на 
дизельное топливо — 62,30 руб. за литр.

Ирина ВЛАДИМИРОВА


